

# DESPUÉS DE LA CELEBRACIÓN DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA

En diciembre de 2023 realizamos un evento bajo el título *Celebración de la Ciencia*, que recogió testimonios de referentes de los grandes éxitos de la ciencia y la tecnología nacional, y que se encuentra disponible en el canal YouTube de AAPC: <https://www.youtube.com/watch?v=MbZSzfN72xg&t=2048s>. Pero el impacto de dicha reunión fue modesto, y debemos llegar al gran público usando también otras formas de comunicación social.

En este año de drásticos recortes de los fondos públicos, AAPC afortunadamente se solventa con fondos propios, pero entre ellos hay aportes de empresas del Estado por lo que no prevemos un año fácil en todos los términos, incluidos los económicos. Sin embargo, no debemos permitir que eso nos impida seguir mantener la regularidad de nuestras publicaciones, así como de otras formas de comunicación social más modernas. Ello obligará a un profundo ejercicio de imaginación al cual invitamos a sumarse a todos los que comparten nuestra convicción de la importancia de la ciencia y la tecnología. En estos tiempos en los que el gobierno está recortando drásticamente los fondos para la ciencia y la tecnología, todas las herramientas que muestren lo peligroso que es esa medida para el futuro de nuestra sociedad son importantes.

El accionar de AAPC en estos momentos críticos debe orientarse a maximizar la presencia de la ciencia en el imaginario de la sociedad, para ilustrar sus logros, su importancia y su impacto para la sociedad toda. De nuevo, los tiempos actuales nos urgen a potenciar las acciones del Encuentro Permanente de Asociaciones Científicas (EPAC), promoviendo el lema: *Por un país que se apoye en la ciencia y la tecnología*.

Comenzamos el año de *Reseñas* de forma atípica. Para empezar, hemos alterado las fechas de publicación para ajustarlas mejor al receso de verano: los números serán publicados a partir de ahora en abril, julio, octubre y enero. Por otra parte, el contenido de este primer número es también algo atípico. Reunimos un médico, un filósofo, un arquitecto y un divulgador de la ciencia, con lo que los formatos de las reseñas difieren un poco de las anteriores; por ese motivo, entre otras cosas, hemos abandonado la costumbre de numerar las figuras, en línea con la idea de que las reseñas no son rigurosos trabajos de investigación encorsetados en un formato rígido. Pero el cambio más importante es la incorporación de una nueva sección, que será de aparición ocasional: *Todavía contamos*. Hace varios números nos preguntábamos qué hacen los reseñados después de escribir su reseña –su testimonio-. Hay reseñas que fueron escritas hace más de diez años y sus autores siguen activos. La nueva sección busca reflejar los testimonios de esos autores, que complementan -y a veces interpelan- a los testimonios de las reseñas originales. En este número aparece la nota escrita por Mariana Weissmann, cuya reseña fuera publicada en el número 1 del volumen 1. Mariana recorrió todos los regímenes desde el primer peronismo, y en la nota refleja sus opiniones sobre la mirada que tuvo cada administración en temas de ciencia y tecnología.

En lo que refiere a las reseñas publicadas en este volumen, comenzamos con la de José Milei, que nos describe los ambientes de la Facultad de Medicina, de los Hospitales y de los institutos por los cuales fue pasando, atendiendo pacientes, haciendo patología cardiológica y formando discípulos. Desfilan por sus páginas muchos nombres señeros de la medicina argentina.

Fortunato Mallimaci incursiona en un área muy interesante y, para nosotros al menos, poco conocida: la sociología del fenómeno religioso. Por supuesto, combinar sociología y religión era un caldo ideal para que el autor sufriera todos los avatares del devenir político de la Argentina. En nuestra mirada, el tema es acuciantemente relevante en la actualidad argentina de hoy.

Desde Tucumán, Raúl Di Lullo nos entrega sus vivencias como arquitecto y propone el interesante concepto de que el habitante debe co-diseñar su vivienda; además dirige su mirada al espacio público como un contenedor colectivo. La reseña de Di Lullo es el primer fruto de una forma de organización que estamos comenzando a explorar: los editores regionales. Edgardo Cutín es quien está a cargo en Tucumán, y esperamos extender la idea a otras regiones muy próximamente.

Aníbal Gattone evolucionó desde un comienzo como físico fundamental hasta transformarse en un divulgador de la ciencia, además de incursionar en la gestión de la ciencia y la tecnología, tanto en la Agencia Nacional de Promoción de la Ciencia y la Tecnología, como en la Universidad Nacional de San Martín. Su reseña está centrada en la historia de la revista *Ciencia Hoy*, desde su nacimiento hace más de 40 años hasta el presente. *Ciencia Hoy* es prima hermana de nuestra *Ciencia e Investigación* con una concepción algo diferente y mucho más ambiciosa en su producción. Aníbal menciona también el Foro de Sociedades Científicas, que impulsara entre otros Patricio Garrahan, y del cual participó uno de los firmantes (MAB). La continuidad del Foro está hoy en el EPAC, coordinado por AAPC.

Finalmente, queremos hacer un cálido recuerdo de José Carlos Chiaramonte, el historiador que nos acompañó largos años en el Comité Editorial, y que nos dejó muy recientemente, el 1° de marzo de 2024. Esperamos publicar a la brevedad su Semblanza, en nuestra sección Semblanzas Homenaje. Mientras tanto, invitamos a todos a releer su reseña en el número 4 del tomo I: <https://aargentinapciencias.org/publicaciones/revista-resenas/resenas-tomo-1-no-4-2013/>



Pablo von Stecher



Miguel Ángel Blesa

Buenos Aires, abril de 2024